

INDICE

TEXTO	Pag.
- Introducción.- El marco conceptual	1
CAPITULO I.- El pensamiento médico ecuatoriano	3
CAPITULO II.- La medicina en los albores republicanos.- Etiopagenia divina e inicios del positivismo	6
CAPITULO III.- Los primeros años de la República	10
CAPITULO IV.- La época garciana. Inicios de una medicina científica	15
CAPITULO V.- La época del progresismos	19
CAPITULO VI.- La época de la revolución liberal. Modernización y progreso	21
a) <i>Sanidad e higiene pública</i> . Una función de Estado	22
b) <i>El saneamiento ambiental</i> . Prevención de enfermedades	22
c) <i>Los hospitales</i>	24
d) <i>La medicina militar</i>	24
e) <i>La enseñanza y perfeccionamiento médico</i>	25
f) <i>La Ley de Beneficencia</i>	27
g) <i>El desarrollo de las ciencias y la tecnología</i> . Hacia la medicina científica	28
CAPITULO VII.- La revolución Juliana. El pensamiento sanitario y la salud	30
<i>Breveces Antecedentes</i>	30
<i>El Gobierno de Ayora y la salud</i>	31
<i>La salud y los obreros y campesinos</i>	36
<i>La desnutrición</i>	37
<i>Esperanza de vida y mortalidad</i>	38
<i>Un periodo de investigación y progreso</i>	39
CAPITULO VIII.- Hacia la protección social	42
<i>Primera etapa. La Asistencia Pública</i>	42
<i>Segunda etapa. Del asistencialismo a los derechos humanos</i>	43
CAPITULO IX.- Sanidad, higiene y medicina tropical	45
CAPITULO X.- La época de la post-guerra	49
Colofón.- Los años recientes	53
Fuentes Bibliográficas	55
Documentos	
<i>PERIODICOS</i>	
<i>DIRECTORIOS</i>	



CÁPSULA - ECOLOGIA
CÁPSULA - MEDICINA
CÁPSULA - ANATOMÍA CLÍNICA
CÁPSULA - MEDICINA

El pensamiento médico ecuatoriano en la época republicana.

Por Plutarco Naranjo

La medicina es parte de la cultura de un pueblo. En este sentido se habla de la medicina griega, la medicina romana, la medicina árabe y no hay que olvidar las medicinas aborigenes. Aunque ha existido mucho de común entre ellas para el mismo grado de evolución, han existido también ciertas características que las individualizan. Más aislado ha sido un pueblo más particularidades de su cultura y su medicina ha desarrollado.

Hoy en los albores del siglo XXI, gracias a los extraordinarios medios de comunicación, a la informática y sus prodigiosos recursos tecnológicos va creándose una cierta cultura universal y tecnologías médicas universales que se ^{super}ponen sobre las viejas culturas y la medicina precientífica y sobre todo pretecnológica.

La nueva medicina por su propia naturaleza y costo, cada vez es más selectiva, más "elitista" mucho menos humanista. De la creencia de las culturas primitivas de que la salud y la enfermedad son fenómenos colectivos y competen a la comunidad vamos acentuando la deshumanizada realidad de que la salud es un privilegio de los poderosos de los que han acaparado fortuna.

En una sencilla frase el filósofo sintetizó una de las más importantes características de la especie humana: "Pienso, luego existo", es decir pienso y luego actúo, pienso y reconozco el pasado y me proyecto al futuro. El pensamiento es el motor de la acción. El pensamiento como las nubes está por encima de los hechos. ^{existen}

Puede analizarlos, hacer la vivificación de ellos, determinar las causas y efectos, puede arrancar conclusiones.

El pensamiento médico no es el simple recuento de hospitales, servicios, enfermedades, personajes, está más lejos de ellos, está en la cosmovisión de cada cultura, de cada época. El pensamiento médico está en la historia de las ideas y hasta de los ideales. *y guarda similitud con las ideas filosóficas.*

La Historia de la Medicina en el Ecuador cuenta con dos obras fundamentales: "La Evolución de la Medicina en el Ecuador", de Gualberto Arcos (1933), y la "Historia de la Medicina en el Ecuador" de Virgilio Paredes Borja (2 vol. 1963) En el prólogo de la primera el autor expresa: "La historia no sólo debe ser la rememoración de los hechos que fueron, porque si, porque no son de otra forma ni de otra manera. La historia es la fuente en la que hay que buscar los orígenes de la nacionalidad presente, para delinear las perspectivas de la patria futura. El pasado tiene el germen fecundante que a través de los años eclosiona en la especie y en la raza. Las mismas leyes biológicas de la